

**Centre intégré  
de santé  
et de services sociaux  
des Laurentides**

**Québec** 

**REVUE DE PRESSE RÉGIONALE  
SEMAINE DU 31 JUILLET 2023**

**Par le Service des relations médias,  
relations publiques et à la communauté**

Santé

## L'APTS tire la sonnette d'alarme

**SALLE DE RÉDACTION**  
redaction-in@inmedias.ca

**Trois technologues sur cinq ont songé à quitter le réseau public depuis un an a révélé un récent sondage mené par l'Alliance du personnel professionnel et technique de la santé et des services sociaux (APTS) des Laurentides.**

Ce sondage mené auprès de l'ensemble de ses membres œuvrant en imagerie médicale, en radio-oncologie, en électrophysiologie médicale et en médecine nucléaire, révèle que 60 % du personnel de ce secteur dans la région a songé à quitter le réseau public de la santé et des services sociaux au cours

de la dernière année. Par ailleurs, le même sondage mentionne que plus du tiers des technologues considèrent quitter le secteur public dans la prochaine année.

### ÉVITER LA PÉNURIE

L'APTS plaide en faveur d'une juste reconnaissance de l'importance de ces titres d'emploi, de même que de l'amélioration des conditions de travail afin de favoriser l'attraction et la rétention de la main-d'œuvre qualifiée. « À l'APTS, nous ne lâcherons pas! Il est temps que le ministère prenne des mesures concrètes pour valoriser nos technologues et préserver la qualité des soins offerts à la population, déjà mis à mal : il y a des bris de services ou du temps supplémentaire obligatoire dans trois des

six hôpitaux de la région », déclare Marie-Ève Meilleur, représentante nationale de l'APTS des Laurentides.

### DES SOLUTIONS

En plus des demandes salariales portées en front commun dans le cadre des négociations nationales, l'APTS propose des solutions pour soutenir les technologues et encourager leur engagement dont l'octroi d'une prime de soins critiques bonifiée, le versement d'un montant annuel dédié au développement professionnel et l'ajout d'une semaine de vacances supplémentaire après un an de service.

« Si le gouvernement en a la volonté politique, nous pourrions travailler de

concert afin de trouver des solutions durables et bénéfiques pour nos membres et pour la population. Il est impératif d'agir maintenant pour garantir l'accès à des soins publics de qualité dans les Laurentides », plaide Marie-Ève Meilleur.

### À PROPOS DE L'APTS

L'Alliance du personnel professionnel et technique de la santé et des services sociaux (APTS) regroupe et représente quelque 65 000 membres, dont 4 400 dans les Laurentides. Les membres de l'APTS offrent une multitude de services en matière de diagnostic, de réadaptation, de nutrition, d'intervention psychosociale et de soutien clinique et de prévention, autant de services qui s'adressent à l'ensemble de la population.

*Près de 60 % des technologues de la santé ont déjà songé à quitter le réseau public de la santé a révélé un récent sondage mené par l'APTS. (Photo Adobe Stock)*



## Réduction du temps supplémentaire obligatoire : une « priorité organisationnelle » au CISSSLAU

*Le recours aux agences privées semble loin d'être terminé dans le domaine de la santé et des services sociaux dans les Laurentides, mais il y aurait en revanche de l'amélioration au niveau du temps supplémentaire obligatoire. (Photo Adobe Stock)*

**SIMON DOMINÉ**

sdomine@inmedias.ca

**Avec au moins 7 millions de dollars dépensés en 2022-2023, le Centre intégré de santé et de services sociaux des Laurentides (CISSSLAU) semble loin de son objectif de ne plus avoir recours aux agences privées. En revanche, il estime être sur la bonne voie en ce qui concerne la réduction du temps supplémentaire obligatoire (TSO).**

Questionné par *L'Info* à la suite d'une sortie publique de l'Alliance du personnel professionnel et technique de la santé et des services sociaux (APTS), le CISSSLAU assure faire de la réduction du TSO « une priorité organisationnelle » et estime que les chiffres actuels le démontrent. L'objectif affiché est également de cesser le recours aux agences privées.

Mélanie Laroche, conseillère-cadre de l'équipe des relations médias au CISSSLAU, mentionne que « L'usage du TSO est en baisse dans notre organisation (0,016 % en date du 17 juin 2023) et se situe en dessous de la moyenne du réseau de la santé et des services sociaux (0,04 % en date du 17 juin 2023) ».

Réagissant aux chiffres présentés par l'APTS, Mme Laroche a souligné que cela représentait 30 quarts de travail dans la dernière année financière. « En toute circonstance, le TSO demeure une mesure de dernier recours que nous utilisons uniquement pour assurer les soins et services essentiels à la population », poursuit la conseillère-cadre.

### **VOLONTAIRES POUR DU TEMPS SUPPLÉMENTAIRE**

D'après Mme Laroche, le nombre d'heures en temps supplémentaire (TS) effectué au CISSSLAU en 2022-2023 « (...) démontre les besoins importants dans la région et le manque de personnel. Nous sommes très actifs au niveau du recrutement afin de bénéficier de la main-d'œuvre nécessaire. À noter que les heures en TS sont réalisées de façon volontaire par notre personnel ».

Et pourquoi, comme l'affirme l'APTS, le domaine psychosocial est-il particulièrement affecté par la situation? « Certaines mesures incitatives à taux double ont (...) encouragé plusieurs membres du personnel à donner des disponibilités pour des quarts de travail,

notamment dans les centres de réadaptation pour jeunes en difficulté d'adaptation (CRJDA) et dans les secteurs d'évaluation et d'orientation, secteurs où des membres de l'APTS sont à l'œuvre », met en lumière Mme Laroche.

Une situation qui a concerné tout particulièrement l'îlot d'Argenteuil, un milieu d'hébergement pour des personnes présentant une déficience intellectuelle, un trouble du spectre de l'autisme ou une déficience physique et manifestant un trouble grave du comportement.

« Le TS y a été utilisé pour combler des absences et augmenter le nombre d'intervenants nécessaire sur le plancher, lorsque requis, pour assurer la sécurité des usagers et du personnel. L'îlot d'Argenteuil est un milieu spécialisé dont la clientèle demande des ratios d'encadrement élevé », illustre la conseillère cadre.

### **« BESOINS GRANDISSANTS »**

Et pourquoi avoir autant recours au personnel d'agences privées? « Notamment, la hausse de notre offre de services en hébergement afin de répondre aux besoins de la population nous amène à devoir faire appel à du personnel d'agences privées », justifie Mme Laroche.

Elle précise que le titre d'emploi le plus demandé était « éducateur » pour 5 668 620 \$, mais souligne, entre autres, que le CISSSLAU a dû faire appel à du personnel d'agences privées afin de prêter main-forte à des ressources intermédiaires (RI) qui ne pouvaient pas combler leurs besoins en ressources humaines.

En raison de nombreux postes vacants, le CISSSLAU précise que le Centre de réadaptation pour jeunes en difficulté d'adaptation (CRJDA) d'Huberdeau a particulièrement recours aux agences privées.

« Les besoins grandissants de notre région amènent une hausse des besoins de main-d'œuvre. À titre de plus grand employeur des Laurentides, le recrutement et la rétention de notre personnel sont des défis de tous les instants qui ont une influence directe sur la nécessité d'avoir recours ou non au TS et TSO. Le CISSS est donc continuellement en mode action. Le recrutement de la main-d'œuvre nécessaire à la réalisation de notre mission représente donc l'une des meilleures solutions. Nous sommes conscients de l'ampleur des défis pour notre personnel et nous sommes très reconnaissants du travail réalisé chaque jour auprès de nos usagers », conclut Mme Laroche. 🗣️

Salon des Aînés

## Un rendez-vous exceptionnel avec Marie-Claude Barrette, Geneviève Schmidt et Béatrice Picard



Animé par Marie-Claude Barrette, le coup d'envoi de la 6<sup>e</sup> édition du Salon des aînés de Saint-Jérôme sera donné le jeudi 7 septembre à 19 h, en direct de Station 7 à Saint-Jérôme.

Sous la thématique *Au gré de tous les âges*, la prochaine édition du Salon des aînés de Saint-Jérôme sera lancée en grand le 7 septembre, une semaine avant l'événement le 16 septembre au Quartier 50+. L'animatrice Marie-Claude Barrette prendra les commandes de ce rendez-vous annuel incontournable. Durant cette soirée de lancement, elle dévoilera la programmation de l'édition en cours, échangera avec les principaux partenaires de l'événement

et mènera des entrevues exclusives avec certaines têtes d'affiche du Salon 2023.

La comédienne Geneviève Schmidt, ambassadrice invitée cette année, et Béatrice Picard, marraine de l'événement, formeront un duo parfait pour représenter à la fois le vieillissement actif, l'intergénérationnel et la pair-aidance. Toutes deux s'engagent à promouvoir une prise de conscience collective sur les enjeux et défis liés au vieillissement de la population.

« J'ai été proche aidante pour mon père. C'est avec joie que je participerai à ce rassemblement ouvert à toutes les générations », a déclaré Geneviève Schmidt, qui sera présente au lancement médiatique. Guillaume Nadon, coordonnateur de l'événement depuis 2017, souligne que « le lancement médiatique sera l'occasion unique pour présenter les partenaires du plus gros rassemblement pour aînés et proches aidants des Laurentides et de réfléchir collectivement sur ces sujets essentiels ».

Parmi les autres invités de la soirée du 7 septembre, notons la présence de Marie-France Lemay, dirigeante du réseau Chartwell du Québec, Marc Bourcier, maire de la Ville de Saint-Jérôme et Rosemonde Landry, présidente-directrice générale du Centre intégré de santé et de services sociaux (CISSS) des Laurentides. D'autres personnalités publiques surprises se joindront à l'événement.



Geneviève Schmidt, Marie-Claude Barrette et Béatrice Picard.

PHOTO COURTOISIE

### Béatrice Picard : 75 ans de carrière

La soirée rendra un hommage tout particulier à Béatrice Picard, qui souligne cette année ses 75 ans de carrière et d'implication sociale, en collaboration avec l'organisme "Les petits frères". Madame Picard est notre dernier témoin direct d'émissions légendaires comme *Le Survenant*, *Cré Basile* et *Symphorien*. Récemment, en janvier dernier, elle a annoncé prendre sa retraite des *Simpson*, après plus de 30 ans à interpréter la matriarche Marge Simpson. En paroles, en musique et en témoignages, des personnes avec qui elle a travaillé viendront témoigner de leurs souvenirs auprès de ce mo-

nument culturel et souligner sobrement ce jalon dans sa vie, dont Sylvie Léonard et Guy A. Lepage avec qui elle a travaillé dans *Un gars, une fille*.

L'édition 2023 du Salon des aînés de Saint-Jérôme sera présentée le samedi 16 septembre de 9 h à 16 h au Quartier 50+ de Saint-Jérôme, avec la présence de plus de 100 exposants. Geneviève Schmidt, Dr Réjean Hébert, Janette Bertrand et Dr François Marquis seront les grands conférenciers de cette édition.

CIME, site Internet

Importants travaux à l'hôpital de Saint-Jérôme - Démolition du pavillon Jeanne-Mance

<https://laurentides.cime.fm/nouvelles/571385/demolition-du-pavillon-jeanne-mance>

Approche multidisciplinaire mise de l'avant - Une première chirurgie bariatrique réussie

<https://laurentides.cime.fm/nouvelles/571194/une-premiere-chirurgie-bariatrique-reussie>

Radio-Canada Ohdio, site Internet

La thérapie par le jardin : Reportage de Diana Gonzalez

<https://ici.radio-canada.ca/ohdio/premiere/emissions/l-heure-du-monde/episodes/733720/rattrapage-vendredi-28-juillet-2023/8>